

LA RECONSTRUCTION DU MUR

Texte de Bible: **Néhémie 2:9-20; 4:1-23; 6:1-16**

LEÇON 446 COURS DES ADULTES

VERSET DE MEMOIRE: "Tout ce que ta main trouve à faire avec ta force, fais-le; car il n'y a ni œuvre, ni pensée, ni science, ni sagesse dans le séjour des morts, où tu vas" (Ecclésiaste 9:10).

Texte de Bible –
French Louis Segond

Néhémie 2:9-20

⁹ Je me rendis auprès des gouverneurs de l'autre côté du fleuve, et je leur remis les lettres du roi, qui m'avait fait accompagner par des chefs de l'armée et par des cavaliers.

¹⁰ Sanballat, le Horonite, et Tobija, le serviteur ammonite, l'ayant appris, eurent un grand déplaisir de ce qu'il venait un homme pour chercher le bien des enfants d'Israël.

¹¹ J'arrivai à Jérusalem, et j'y passai trois jours.

¹² Après quoi, je me levai pendant la nuit avec quelques hommes, sans avoir dit à personne ce que mon Dieu m'avait mis au cœur de faire pour Jérusalem. Il n'y avait avec moi d'autre bête de somme que ma propre monture.

¹³ Je sortis de nuit par la porte de la vallée, et je me dirigeai contre la source du dragon et vers la porte du fumier, considérant les murailles en ruines de Jérusalem et réfléchissant à ses portes consumées par le feu.

¹⁴ Je passai près de la porte de la source et de l'étang du roi, et il n'y avait point de place par où pût passer la bête qui était sous moi.

¹⁵ Je montai de nuit par le torrent, et je considérai encore la muraille. Puis je rentrai par la porte de la vallée, et je fus ainsi de retour.

¹⁶ Les magistrats ignoraient où j'étais allé, et ce que je faisais. Jusqu'à ce moment, je n'avais rien

RÉFÉRENCES DE BIBLE:

I Néhémie à Jérusalem

1. Néhémie se rendit à Jérusalem avec la garde de l'empire Perse: Néhémie 2:9, 10.
2. Il inspecta secrètement l'état des murs: Néhémie 2:11-16.
3. On parla aux Juifs du plan de Néhémie et ils soutinrent cela de bon cœur: Néhémie 2:17, 18.
4. Les dirigeants des pays voisins essayèrent de contrecarrer l'œuvre, mais Néhémie leur résista fermement: Néhémie 2:19, 20; 4:1-5.

II La Reconstruction du Mur

1. "Le peuple prit à cœur ce travail": Néhémie 4:6;
2 Rois 10:16
¹⁶ et dit: Viens avec moi, et tu verras mon zèle pour l'Eternel. Il l'emmena ainsi dans son char.
2. Les ennemis se liguèrent pour combattre: Néhémie 4:7, 8, 10-12;
Zechariah 3:1
¹ Il me fit voir Josué, le souverain sacrificateur, debout devant l'ange de l'Eternel, et Satan qui se tenait à sa droite pour l'accuser.
3. Les Juifs prièrent et établirent une garde armée: Néhémie 4:9, 13, 14;
2 Chroniques 18:31
³¹ Quand les chefs des chars aperçurent Josaphat, ils dirent: C'est le roi d'Israël. Et ils l'entourèrent pour l'attaquer. Josaphat poussa un cri, et l'Eternel le secourut, et Dieu les écarta de lui.
Psaumes 55:16-18
¹⁶ Et moi, je crie à Dieu, Et l'Eternel me sauvera.
¹⁷ Le soir, le matin, et à midi, je soupire et je gémiss, Et il entendra ma voix.
¹⁸ Il me délivrera de leur approche et me rendra la paix, Car ils sont nombreux contre moi.
Luc 18:1
¹ Jésus leur adressa une parabole, pour montrer qu'il faut toujours prier, et ne point se relâcher.
4. La construction continua avec les ouvriers qui tinrent un outil dans une main et une arme dans l'autre: Néhémie 4:15-23.
5. Les ennemis essayèrent de répandre des rumeurs et des mensonges dans le but d'arrêter la construction: Néhémie 6:1, 2, 4-7, 10;
Esdras 4:4, 5.
4 Alors les gens du pays découragèrent le peuple de Juda; ils l'intimidèrent pour l'empêcher de bâtir,

dit aux Juifs, ni aux sacrificateurs, ni aux grands, ni aux magistrats, ni à aucun de ceux qui s'occupaient des affaires.

¹⁷ Je leur dis alors: Vous voyez le malheureux état où nous sommes! Jérusalem est détruite, et ses portes sont consumées par le feu! Venez, rebâtissons la muraille de Jérusalem, et nous ne serons plus dans l'opprobre.

¹⁸ Et je leur racontai comment la bonne main de mon Dieu avait été sur moi, et quelles paroles le roi m'avait adressées. Ils dirent: Levons-nous, et bâtissons! Et ils se fortifièrent dans cette bonne résolution.

¹⁹ Sanballat, le Horonite, Tobija, le serviteur ammonite, et Guéschem, l'Arabe, en ayant été informés, se moquèrent de nous et nous méprisèrent. Ils dirent: Que faites-vous là? Vous révoltez-vous contre le roi?

²⁰ Et je leur fis cette réponse: Le Dieu des cieux nous donnera le succès. Nous, ses serviteurs, nous nous lèverons et nous bâtirons; mais vous, vous n'avez ni part, ni droit, ni souvenir dans Jérusalem.

Néhémie 4:1-23

¹ Lorsque Sanballat apprit que nous rebâtissions la muraille, il fut en colère et très irrité. Il se moqua des Juifs,

² et dit devant ses frères et devant les soldats de Samarie: A quoi travaillent ces Juifs impuissants? Les laissera-t-on faire?

Sacrifieront-ils? Vont-ils achever? Redonneront-ils vie à des pierres ensevelies sous des monceaux de poussière et consumées par le feu?

³ Tobija, l'Ammonite, était à côté de lui, et il dit: Qu'ils bâtissent seulement! Si un renard s'élançait, il renverserait leur muraille de pierres!

⁵ et ils gagnèrent à prix d'argent des conseillers pour faire échouer son entreprise. Il en fut ainsi pendant toute la vie de Cyrus, roi de Perse, et jusqu'au règne de Darius, roi de Perse.

6. Néhémie résista fermement aux ruses de l'ennemi et pria pour l'aide de Dieu: Néhémie 6:3, 8, 9, 11-14;

Jacques 4:7

⁷ Soumettez-vous donc à Dieu; résistez au diable, et il fuira loin de vous.

7. La muraille fut achevée en 52 jours et la louange accordée à Dieu: Néhémie 6:15, 16;

Psaumes 118:23

²³ Des princes ont beau s'asseoir et parler contre moi, Ton serviteur médite tes statuts.

Psaumes 126:3

³ Voici, des fils sont un héritage de l'Eternel, Le fruit des entrailles est une récompense.

COMMENTAIRE:

Combien reconnaissants devrions-nous être envers Dieu, pour les exemples que nous avons dans la Parole de Dieu, des hommes éminents de la foi qui ont eu du courage tel que Néhémie, l'homme dont nous faisons l'étude. Il se pourrait que Néhémie n'ait jamais vécu lui-même à Jérusalem. Sans doute, les parents ou les grands-parents de Néhémie étaient parmi ceux qui avaient choisi de rester dans le royaume de Perse après la captivité. Mais Néhémie avait appris à aimer la ville que Dieu a trouvée bon de bénir, et il a dû avoir dans son cœur un profond désir de voir cette ville reconstruite.

En lisant Néhémie chapitre 5, du verset 14 à 19, nous pouvons déduire que Néhémie a dû être un homme qui a une grande richesse. Pendant qu'il était à Jérusalem, il n'avait jamais reçu un salaire de gouverneur, ni admis que sa nourriture fût payée par les Juifs. Toutes les dépenses, pour lui-même, pour les 150 Juifs qui étaient à sa table, et pour les visiteurs, furent plutôt totalement payées de ses propres fonds pendant 12 ans. Ces qualités du caractère de Néhémie nous amènent certainement à l'admirer, mais il avait encore des qualités plus excellentes. Comme nous le remarquons dans notre leçon, au moment où de grandes difficultés entravèrent les travaux, il avait l'indomptable foi que Dieu lui prêterait assistance, et il avait le courage personnel de continuer les travaux jusqu'à ce que la construction de la muraille fût achevée.

Le Projet de Néhémie

Le roi donna avec bienveillance à Néhémie des lettres de libre accès, à remettre aux gouverneurs de tous les pays que Néhémie traverserait, et il lui fournit aussi une garde de soldats de son armée. Mais les ennemis auxquels Néhémie serait confrontés étaient trop rusés pour être domptés par les soldats armés de Perse.

Après être arrivé à Jérusalem, Néhémie montra l'habileté et la sagesse que Dieu lui avait données dans les méthodes utilisées pour inspecter le travail et résoudre le problème auquel il était confronté. Avec quelques hommes choisis, il sortit de nuit pour voir l'état de la muraille. Rappelez-vous que Néhémie n'avait vu la muraille et connu son état que par une description verbale de ceux qui étaient retournés à Perse.

Représentez-vous, si vous le pouvez, les tas d'immondices et les débris qui indiquaient l'emplacement de la muraille qui avait été réduite en morceaux environ 160 ans auparavant. Le spectacle a dû être tel que tout homme, à l'exception de quelqu'un du genre de

⁴ Ecoute, ô notre Dieu, comme nous sommes méprisés! Fais retomber leurs insultes sur leur tête, et livre-les au pillage sur une terre où ils soient captifs.

⁵ Ne pardonne pas leur iniquité, et que leur péché ne soit pas effacé de devant toi; car ils ont offensé ceux qui bâtissent.

⁶ Nous rebâtimmes la muraille, qui fut partout achevée jusqu'à la moitié de sa hauteur. Et le peuple prit à cœur ce travail.

⁷ Mais Sanballat, Tobija, les Arabes, les Ammonites et les Asdodiens, furent très irrités en apprenant que la réparation des murs avançait et que les brèches commençaient à se fermer.

⁸ Ils se liguerent tous ensemble pour venir attaquer Jérusalem et lui causer du dommage.

⁹ Nous priâmes notre Dieu, et nous établîmes une garde jour et nuit pour nous défendre contre leurs attaques.

¹⁰ Cependant Juda disait: Les forces manquent à ceux qui portent les fardeaux, et les décombres sont considérables; nous ne pourrions pas bâtir la muraille.

¹¹ Et nos ennemis disaient: Ils ne sauront et ne verront rien jusqu'à ce que nous arrivions au milieu d'eux; nous les tuons, et nous ferons ainsi cesser l'ouvrage.

¹² Or les Juifs qui habitaient près d'eux vinrent dix fois nous avertir, de tous les lieux d'où ils se rendaient vers nous.

¹³ C'est pourquoi je plaçai, dans les enfoncements derrière la muraille et sur des terrains secs, le peuple par familles, tous avec leurs épées, leurs lances et leurs arcs.

¹⁴ Je regardai, et m'étant levé, je dis aux grands, aux magistrats, et au reste du peuple: Ne les craignez pas! Souvenez-vous du Seigneur, grand et redoutable, et

Néhémie, aurait été sûrement découragé. Il y avait un endroit que la bête sur laquelle il était ne pouvait traverser; mais après trois nuits d'inspection, le courage de Néhémie était toujours intrépide. Il avait la sagesse de garder ses projets pour lui-même jusqu'à ce qu'il élaborât un plan. Il réunit alors les Juifs, les sacrificateurs, les anciens du peuple et les chefs, et exposa le plan. Il prit soin d'expliquer à eux tous que la "bonne main de Dieu" avait été sur lui et que son projet avait été soutenu par le roi. Combien son cœur a dû se réjouir lorsqu'il entendit la réponse de ses gens: "Levons-nous, et bâtissons!" Et ils se fortifièrent donc dans ce bon travail.

Le Plan de Construction

Une muraille qui entourerait complètement la ville de Jérusalem, du bois d'œuvre à tailler, des portes à fabriquer, ne furent pas une petite tâche pour un homme dont les occupations étaient limitées au palais du roi. On ne nous a dit nulle part que Néhémie avait une expérience préalable dans le génie civil, dans ces grands travaux de construction, ou même dans la direction des hommes en tant que Chef d'équipe; mais il est dit qu'il était un homme de prière et de foi. Dans le troisième chapitre de Néhémie, nous voyons que Néhémie divisa la muraille en différentes parties et les attribua aux familles, pour que les travaux pussent progresser rapidement. On attendait de chacun qu'il prît part au travail, car c'était le travail du Seigneur. Même au souverain sacrificateur et aux autres sacrificateurs, une partie du travail fut attribuée. Ils pouvaient commencer à assembler les pierres pour la muraille au lieu où la fondation existait toujours; mais, aux endroits où la fondation avait été détruite, elle devait être d'abord posée de nouveau. Gloire soit rendue à Dieu, le peuple prit à cœur ce travail.

Les Obstacles

Aussi noble que fût le travail auquel Néhémie fut appelé, il ne fut cependant pas sans obstacle. En effet, Satan s'oppose à tout ce que nous essayons de faire dans le service du Seigneur. Satan est un ennemi diabolique de tout ce qui est bien; il a beaucoup d'émissaires sur cette terre, des gens qui, très souvent, occupent des positions stratégiques et qui font tout ce qui est en leur pouvoir pour contrecarrer l'œuvre du Seigneur.

Les obstacles de Néhémie provinrent de la classe des dirigeants, peut-être des gouverneurs des pays voisins de Jérusalem. Les peuples de ces pays avaient été, toute leur vie, ennemis d'Israël et pendant la période de captivité et de désolation, ils avaient sans doute occupé une bonne partie de ces terres pour leur propre pâturage. Voir les défenses de Jérusalem et la nation elle-même se reconstruire était la dernière chose que ces peuples voudraient. Ils étaient préoccupés par leurs propres intérêts. Leurs premières tentatives étaient de dénigrer le projet, de se moquer et de ridiculiser l'effort; mais lorsqu'ils virent que les travaux avançaient malgré leurs oppositions, ils devinrent extrêmement irrités et complotèrent pour combattre les Juifs. Plusieurs des Juifs habitaient les alentours de Jérusalem, et ceux-ci, étant informés de ces complots, les rapportèrent à Néhémie.

Néhémie ne prit pas en considération les moyens d'arbitrage, ni n'envisagea quelque moyen de parvenir à un cessez-le-feu, ou à un compromis avec ces peuples; mais avant tout, il amena la situation au Seigneur en prière. Agissant alors selon ce que, sans doute, il savait être inspiré de Dieu, il établit une garde jour et nuit sur les travaux. Quiconque participait aux travaux devait être logé à

combattez pour vos frères, pour vos fils et vos filles, pour vos femmes et pour vos maisons!

¹⁵ Lorsque nos ennemis apprirent que nous étions avertis, Dieu anéantit leur projet, et nous retournâmes tous à la muraille, chacun à son ouvrage.

¹⁶ Depuis ce jour, la moitié de mes serviteurs travaillaient, et l'autre moitié était armée de lances, de boucliers, d'arcs et de cuirasses. Les chefs étaient derrière toute la maison de Juda.

¹⁷ Ceux qui bâtissaient la muraille, et ceux qui portaient ou chargeaient les fardeaux, travaillaient d'une main et tenaient une arme de l'autre;

¹⁸ chacun d'eux, en travaillant, avait son épée ceinte autour des reins. Celui qui sonnait de la trompette se tenait près de moi.

¹⁹ Je dis aux grands, aux magistrats, et au reste du peuple: L'ouvrage est considérable et étendu, et nous sommes dispersés sur la muraille, éloignés les uns des autres.

²⁰ Au son de la trompette, rassemblez-vous auprès de nous, vers le lieu d'où vous l'entendrez; notre Dieu combattra pour nous.

²¹ C'est ainsi que nous poursuivions l'ouvrage, la moitié d'entre nous la lance à la main depuis le lever de l'aurore jusqu'à l'apparition des étoiles.

²² Dans ce même temps, je dis encore au peuple: Que chacun passe la nuit dans Jérusalem avec son serviteur; faisons la garde pendant la nuit, et travaillons pendant le jour.

²³ Et nous ne quittions point nos vêtements, ni moi, ni mes frères, ni mes serviteurs, ni les hommes de garde qui me suivaient; chacun n'avait que ses armes et de l'eau.

Néhémie 6:1-16

Jérusalem pour une meilleure protection; alors, une moitié d'entre eux devait monter la garde pendant que l'autre moitié travaillait. Même ceux qui travaillaient devaient être armés, de telle sorte qu'ils travaillassent, l'outil dans une main et l'arme dans l'autre. Il y eut, bien sûr, la possibilité d'une attaque concentrée de la part de l'ennemi en présence duquel les défenses seraient très insignifiantes. Un plan fut élaboré afin qu'en cas d'attaque, ils sonneraient de la trompette, et ceux de l'autre côté de la muraille devraient venir à la défense du lieu où l'attaque fut concentrée.

Encouragement

Néhémie fit passer des mots d'encouragement: "Ne les craignez pas! Souvenez-vous du Seigneur, grand et redoutable, et combattez pour vos frères, pour vos fils et vos filles, pour vos femmes et pour vos maisons!". Néhémie aussi, jouant sa partition, dit que ni lui, ni ses frères, ni ses serviteurs, ni les hommes de la garde qui le suivaient ne quittèrent leurs vêtements, sauf pour les laver. En d'autres termes, même lorsqu'ils voulaient dormir un peu, ils ne se rendaient pas dans leurs maisons, ni n'enlevaient leurs vêtements, mais dormaient plutôt à proximité des travaux et du danger, afin que l'œuvre du Seigneur pût avancer.

En ce temps-là, aucune attaque armée contre le peuple de Dieu ne fut enregistrée. Sans doute, les ennemis entendirent parler des préparations pour l'exécution des travaux, et renoncèrent à leur plan. Néanmoins, ils élaborèrent un autre plan qui consistait à essayer de séduire Néhémie en l'amenant à négocier avec eux, parce qu'ils avaient commencé à répandre de fausses rumeurs déclarant que Néhémie réarmait Jérusalem pour s'établir roi, afin de se révolter contre la Perse. Ils avaient même manipulé un homme à Jérusalem qui essaya de jeter la peur dans le cœur de Néhémie et de l'amener à fuir dans le Temple pour s'y enfermer. Mais Néhémie, fidèle à son Dieu, soumit ces choses au Seigneur en prière et dit: "Maintenant, ô Dieu fortifie-moi!". Il comprit que Dieu n'avait pas envoyé ce faux prophète, et répondit: "Un homme comme moi prendre la fuite! Et quel homme tel que moi pourrait entrer dans le temple et vivre? Je n'entrerai point". Ce n'est point à dire que le Temple ne fut pas un lieu sacré pour Néhémie, mais il vit que ce plan fut une astuce pour essayer de l'amener à arrêter la supervision des travaux; le peuple serait alors apeuré en voyant Néhémie s'enfermer dans le Temple pour sa propre protection.

La Muraille Achevée

Toutes les tactiques de l'ennemi furent vaines, car le Dieu du Ciel soutenait le projet et Son serviteur Néhémie. Le peuple travailla avec une telle vigueur et une telle assiduité, et les travaux furent si bien organisés que cette grande œuvre de construction fut accompli en 52 jours. Ceci fut si remarquable que l'ennemi même vit que c'était l'œuvre de Dieu.

L'Application à la Vie Actuelle

Nombreuses sont les leçons que nous pouvons apprendre de ce récit, lesquelles nous pouvons appliquer à nos propres vies aujourd'hui. Avant tout, tout projet entrepris doit être bien planifié, afin que ce soit selon le dessein de Dieu et que Dieu le bénisse. Ensuite, au fur et à mesure que l'œuvre, ou l'appel de Dieu pour l'œuvre progresse, nous devons continuellement chercher Dieu pour Sa bénédiction, Sa direction et Son aide. Moïse, plusieurs années auparavant, bien qu'il fût spécifiquement appelé à la grande

¹ Je n'avais pas encore posé les battants des portes, lorsque Sanballat, Tobija, Guéschem, l'Arabe, et nos autres ennemis apprirent que j'avais rebâti la muraille et qu'il n'y restait plus de brèche.

² Alors Sanballat et Guéschem m'envoyèrent dire: Viens, et ayons ensemble une entrevue dans les villages de la vallée d'Ono. Ils avaient médité de me faire du mal.

³ Je leur envoyai des messagers avec cette réponse: J'ai un grand ouvrage à exécuter, et je ne puis descendre; le travail serait interrompu pendant que je le quitterais pour aller vers vous.

⁴ Ils m'adressèrent quatre fois la même demande, et je leur fis la même réponse.

⁵ Sanballat m'envoya ce message une cinquième fois par son serviteur, qui tenait à la main une lettre ouverte.

⁶ Il y était écrit: Le bruit se répand parmi les nations et Gaschmu affirme que toi et les Juifs vous pensez à vous révolter, et que c'est dans ce but que tu rebâtais la muraille. Tu vas, dit-on, devenir leur roi,

⁷ tu as même établi des prophètes pour te proclamer à Jérusalem roi de Juda. Et maintenant ces choses arriveront à la connaissance du roi. Viens donc, et consultons-nous ensemble.

⁸ Je fis répondre à Sanballat: Ce que tu dis là n'est pas; c'est toi qui l'inventes!

⁹ Tous ces gens voulaient nous effrayer, et ils se disaient: Ils perdront courage, et l'oeuvre ne se fera pas. Maintenant, ô Dieu, fortifie-moi!

¹⁰ Je me rendis chez Schemaeja, fils de Delaja, fils de Mehétabeel. Il s'était enfermé, et il dit: Allons ensemble dans la maison de Dieu,

tâche qui consistait à conduire les Enfants d'Israël hors d'Égypte, trouva souvent qu'il devait se présenter devant le Seigneur pour plus d'aide, d'instruction et d'encouragement.

Toute tentative sera inévitablement confrontée à des obstacles. Si notre tentative est pour des raisons personnelles et égoïstes, le Seigneur Lui-même dressera sans doute des obstacles à notre plan. Il est nécessaire que nous sachions que nous faisons ce que le Seigneur veut de nous, de sorte que, lorsque les obstacles viendront, nous ne nous condamnions pas et que nous ne sentions pas que nous nous sommes écartés de la volonté du Seigneur. Nous devons plutôt savoir que l'ennemi essaie de susciter des obstacles à ce que nous faisons dans l'oeuvre du Seigneur. Après tout, quelle que soit la noblesse de la cause, le diable est inévitablement là pour essayer de la contrecarrer. Il a été bien dit: "Si le travail que vous faites pour le Seigneur est sans obstacles, c'est un travail sans suite". Mais gloire à Dieu, nous pouvons, par Son aide et Sa grâce, être comme Néhémie et tenir ferme pour ce que Dieu nous a appelé à faire dans l'oeuvre du Seigneur malgré tous les démons de l'enfer.

Dans le Nouveau Testament, l'Apôtre Paul compare la vie chrétienne à un combat et il nous exhorte à supporter la souffrance comme un bon soldat de Jésus-Christ. Puisse Dieu susciter encore beaucoup de Néhémie aujourd'hui, ceux-là qui seront prêts à mettre de côté leurs richesses, leurs positions influentes, leurs maisons, leur sécurité, afin d'œuvrer pour la cause du Seigneur là où il y a le danger, la souffrance et l'abnégation de soi! Oh, quelle merveilleuse récompense attend une telle personne dans l'éternité!

QUESTIONS

1. Dans quel état Néhémie trouva-t-il la muraille et les portes?
2. Quelle fut la réaction des dirigeants juifs face au plan de Néhémie?
3. Comment les travaux de construction furent-ils repartis parmi les Juifs?
4. De quelle manière un effort fut-il fait pour contrecarrer la construction de la muraille?
5. Que fit Néhémie au sujet de ces obstacles?
6. Combien de temps cette grande oeuvre de construction prit-elle pour s'achever?

au milieu du temple, et fermons les portes du temple; car ils viennent pour te tuer, et c'est pendant la nuit qu'ils viendront pour te tuer.

¹¹ Je répondis: Un homme comme moi prendre la fuite! Et quel homme tel que moi pourrait entrer dans le temple et vivre? Je n'entrerais point.

¹² Et je reconnus que ce n'était pas Dieu qui l'envoyait. Mais il prophétisa ainsi sur moi parce que Sanballat et Tobija lui avaient donné de l'argent.

¹³ En le gagnant ainsi, ils espéraient que j'aurais peur, et que je suivrais ses avis et commettrais un péché; et ils auraient profité de cette atteinte à ma réputation pour me couvrir d'opprobre.

¹⁴ Souviens-toi, ô mon Dieu, de Tobija et de Sanballat, et de leurs oeuvres! Souviens-toi aussi de Noadia, la prophétesse, et des autres prophètes qui cherchaient à m'effrayer!

¹⁵ La muraille fut achevée le vingt-cinquième jour du mois d'Elul, en cinquante-deux jours.

¹⁶ Lorsque tous nos ennemis l'apprirent, toutes les nations qui étaient autour de nous furent dans la crainte; elles éprouvèrent une grande humiliation, et reconnurent que l'oeuvre s'était accomplie par la volonté de notre Dieu.